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Summaria

Diese dem Andenken Rudolf Schieffers gewidmete Untersuchung 
befasst sich mit einer von Schieffer erstmals herausgegebenen kleinen 
Schrift zu Herrscheramt und -ethik. Gegenüber Schieffers Edition ist 
die Handschriftenbasis vergrößert (von einem auf vier Textzeugen) 
und die Zahl der Quellennachweise erweitert worden. Der Text dürfte 
von einem belesenen Abt (oder Bischof) zur Zeit Ludwigs des From-
men vor der großen Synode von Paris 829 verfasst worden sein. Gut 
denkbar ist, dass wir es mit einer in Gegenwart des Herrschers gehalte-
nen Predigt zu tun haben. Ausweislich der Handschriften haben wir am 
ehesten an eine Entstehung im süddeutschen (bis oberitalienischen) 
Raum zu denken, jedenfalls nicht an einen Ursprung im Westfränki-
schen.

This study concerns a small treatise on the royal office and royal ethics 
first edited by Rudolf Schieffer; it is dedicated to his memory. Com-
pared to Schieffer’s edition, the manuscript basis has been enlarged 
(from one to four textual witnesses) and the source apparatus has been 
expanded. In all likelihood, the text represents the work of a well-read 
abbot (or bishop) who wrote before the great Synod of Paris in 829, 
during the reign of Louis the Pious. Conceivably, it represents a ser-
mon read in the presence of the emperor. As for the manuscripts, they 
suggest origins in southern Germany or northern Italy, rather than in 
western Francia.


